

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

Vale 10 cs.

San José, C. R., diciembre 1º de 1901,

Núm. 9

Propietario y Administrador.

Emiliano Sánchez Pradilla

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

Juan de Dios Uribe.

Una Convención

Háblase con insistencia de que pronto, debido á los buenos oficios de los señores Holguín y Pedro Nel Ospina, podremos ver reunidos en una Convención, á miembros de los tres partidos que se disputan hoy el poder en Colombia.

Parécenos imposible, como ya lo dijimos en número anterior de *La Defensa*, una alianza de paz con el señor Reyes. En primer lugar, él no está, que nosotros sepamos, autorizado por el Gobierno de Marroquín para hacer esa clase de tratados con los revolucionarios; y en segundo, no es el Partido Liberal quien debe hacer propuestas de paz á un hombre que siempre ha sido su mayor y más encarnizado enemigo; á un hombre que mañana, una vez en el solio presidencial, trataría de oprimir de cuantas maneras le fuera dado, á su enemigo de toda la vida y con el cual no transige ni transigir puede á causa de la enorme distancia que media entre los dos por sus ideas.

Quien está llamado á convocar una Convención es Marroquín, si no se decide antes á dejar el puesto que ilegítimamente está ocupando. Él es quien debe llamar á los liberales á un amistoso acuerdo, proponerles entre-

ga inmediata y absoluta de cuatro departamentos lo menos y nombrar un gabinete mixto en que los revolucionarios tengan representación igual á la de los contrarios.

No es el Partido Liberal quien debe ir á solicitar la paz ante un dictador que no ha querido aceptarla; no es aquel Partido el que tiene que implorar la reunión de una Convención, como erradamente lo suponen algunos conservadores. El partido liberal está hoy más fuerte que nunca y para llegar á la meta de sus aspiraciones no necesita recoger el mendrugo de paz humillante que le arrojan con insolente pretensión los que hoy están vencidos en Panamá, Cauca, Tolima y Cundinamarca.

La Convención, pues, si no se convoca en la forma y con las garantías en que debe hacerse, no pasa de ser un ensueño de cerebros alucinados por el terror, que ven cómo cae á pedazos el Gobierno dictatorial de Marroquín.

Saúl Cortíssoz

Hase confirmado, desgraciadamente para su patria y para sus amigos que mucho le queríamos, la muerte de este simpático y valiente revolucionario liberal.

Fue de los primeros que ahora dos años se levantaron contra el odioso gobierno regenerador, y luego, obligado á salir de Colombia con muchos otros jefes, cuando la suerte era adversa á las armas de la restauración, le vimos aquí en Costa Rica, lleno de vida. Lleno de energías, dispuesto en todo momento á sacrificarse por la causa de sus convicciones. Y el General Cortíssoz se sacrificó como bueno, cuando la juventud le sonreía.

Su nombre vivirá en nuestra memoria sin riesgo de que lo cubra la capa del olvido, porque su acción sublime de morir por la patria, lo coloca entre los mártires del liberalismo, que han traspasado las puertas de la inmortalidad!

Reyes y Colombia

Traducimos del *New York Daily Tribune*, de Noviembre 16 :

“Dos comisiones van para Méjico á tratar con el General Reyes, delegado colombiano en el Congreso Pan americano.

Méjico Nov. 15.—El General Reyes de Co-

lombia dijo hoy antes de partir á una excursión: es cierto que he recibido mensaje de que se me necesita en mi país. El General Modesto Garcés, de Nueva York, que es el segundo en el mando de las fuerzas revolucionarias, ha enviado una comisión á verme: se me dice que viene de camino á Méjico. También he sido informado de que viene otra comisión de parte del Vicepresidente de Colombia. Habrá por todo, como diez personas entre las dos comisiones.

"Se comprende, aunque el General Reyes no advierta que esa sea la realidad, que tales comisiones solicitaran de él en nombre de su país que acepte la Presidencia. Cuando se le interrogó acerca de la respuesta que daría á los comisionados rehusó comprometerse.

Estoy cansado de la política, dijo, y me gustaría retirarme á la vida privada; pero cumpliré con mi deber para con mi patria. Eso es lo primero. No estoy preparado en este momento para decir qué contestación he de dar á los comisionados. Ellos estarán probablemente aquí á mi regreso y entonces podré contestarles.

Hasta aquí las palabras del verdugo de Prestán. Y por lo que respecta al liberalismo en las declaraciones expresadas, muy pronto el señor General ha sido desmentido.

Véase lo que el mismo diario newyorkino dice con fecha 17.

Se niega haber abierto negociaciones con el Gral. Reyes

La siguiente declaración fue hecha ayer por A. J. Restrepo, Agente diplomático liberal de la República de Colombia:

"Como representante en este país del Partido Liberal colombiano y estando en constante comunicación con el Director de la Guerra y con todos y cada uno de los Generales con mando en el campo, declaro que es absolutamente inexacto que el Partido que represento haya enviado comisionados al General Reyes. De haber algunas negociaciones para poner fin á la guerra civil en Colombia, ellas tienen que haber sido hechas por el mismo General Reyes ó sus partidarios.

El partido liberal no tiene nada que proponer al General Reyes. En consecuencia es á él á quien toca abrir las negociaciones y dar suficientes prendas á los revolucionarios. Son solamente el General Vargas Santos, director de la guerra, Uribe Uribe y todos los Jefes en campaña quienes pueden aceptar proposiciones y hacer promesas en nombre del partido liberal. Es cierto que el Dr. Garcés ha salido para Méjico, pero solamente por motivo de sus negocios privados."

De la guerra

El verdadero estado de la revolución en el Sur del Cauca, puede juzgarse por lo siguiente, que tomamos de *El Tiempo*, de Guayaquil:

TUMACO

Un caballero respetable ha recibido una carta del General Paulo Emilio Bustamante, Jefe del Estado Mayor del Ejército del Occidente, de la cual

tomamos las importantes noticias que ella contiene como detalles de las operaciones llevadas á cabo con brillante y trascendental éxito por dicho ejército liberal comandado por el General Sergio Pérez.

Copiamos literalmente de la carta en referencia de fecha 17 de Octubre:

"El día 25 del mes que pasó, reunido el *Primer Ejército del Occidente*, del cual se me ha hecho el honor de nombrármeme Jefe del Estado Mayor General, en el Descolgado, (río Mira), emprendimos marcha sobre las inmediaciones de esta isla para ocupar todos sus alrededores, y como punto de capital importancia, la isla del Morro, fuertemente guarnecida por las fuerzas del Gobierno, lo que se hizo con espléndido triunfo; y desde el amanecer del día 26 tuvimos en completo sitio esta plaza á la cual intimamos rendición con el fin de evitar el despilfarro de valor y de sangre que hemos presenciado en esta guerra. El Jefe de ella se negó valerosa y dignamente á rendirla, confiado también en el apoyo que aguardaba de la flotilla del Gobierno, el cual le llegó en los vapores *Boyacá*, *Albán* (hoy nuevamente *Gaitán*) y dos veleros, sin que hubiera conseguido más que procurarnos ocasión para dos nuevos é importantes triunfos; el primero el día 6 del presente, al tratar el enemigo de tomarse la Viciosa (ya ocupada por nosotros el día 1º después de sangriento combate) para comunicarse con los vapores, y el segundo el día 7 al tratar de desembarcar el refuerzo los vapores, consiguiéndolo en parte al principio en los bajos que se prolongan de Quakería hacia el mar. En uno y otro el enemigo perdió considerable número de gente y elementos.

"El 13 consiguió hacer entrar á la población el vapor *Gaitán* con mucho parque y unos 180 hombres de refuerzo, lo cual sólo sirvió para tener mayor aliciente en la toma de Tumaco, de la que ninguno de nuestros compañeros dudaba.

"Se resolvió, pues, poner todo empeño en no dejar salir de su prisión á tan buena presa y aprovechando la marcha de la *Boyacá* cuyo jefe estaba desconcertado por el peligro inminente en que su imprudencia había colocado al vapor y á la plaza, se acordó en junta de jefes presidida por el señor Comandante General del Ejército, General Pérez, el ataque mediante un plan que veníamos estudiando con calma hacia días y que sabíamos nos daría el triunfo, burlando las formidables trincheras del enemigo, á pesar de su número de más de 600 hombres, de sus 4 cañones y 2 ametralladoras y á pesar también del valor reconocido de sus jefes y soldados.

"El día 15 por la noche todo el Ejército estaba listo para la victoria. A las 12 p. m., hora de la plena bajamar, á un mismo tiempo atacó con furor por todos los puntos por donde podía aguardarlo el enemigo según nuestros movimientos de los días anteriores, hasta convencerlo de que se trataba de forzar sus trincheras que miran á la Viciosa, el Pindo, etc., etc., y á favor de este error suyo se desembarcaron por varias vías 400 hombres, los cuales hábilmente manejados cayeron sobre el enemigo en todos los puntos por detrás de sus trincheras con precisión matemática; menos de dos horas fueron suficientes para tan espléndido triunfo.

"Todo el día de ayer fue empleado en reunir los derrotados y los elementos; de unos y otros no se nos ha escapado uno solo.

"Hasta ahora tenemos en nuestro poder más

de 400 prisioneros entre ellos los Generales Enrique Palacios y Cupertino Viveros y 72 jefes y oficiales subalternos; 4 cañones modernos y 1 ametralladora (en el Morro habíamos tomado 2 de los primeros), más de 600 rifles (fuera de los tomados en los otros combates), 200 cajas de cápsulas, 12 coronetas, y para que el triunfo fuera de mayor trascendencia, el crucero de guerra *Ricardo Gaitán* perfectamente reparado y en muy buen estado.

"El Gobierno ha perdido en estos 20 días mil hombres, así: 600 aquí, 250 en el Morro y 150 en los combates de la Viciosa (2) y los bajos de Vaquería.

"Este es quizá el triunfo más completo, de más trascendencia y menos costoso para nuestro partido" de los muchos que ha tenido la Revolución en 2 años de lucha; pues si bien es cierto que tenemos que lamentar la pérdida de algunos compañeros tan dignos de nuestra admiración como el abnegado comandante Elicer Góngora, el sargento mayor Segundo Delgado, el intrépido joven héroe sargento mayor Samuel Solís, muertos el primero en el asalto al Morro, el segundo en el Burrero y el último mandando la vanguardia en la Viciosa, y algunos otros que se han cubierto de gloria, su sacrificio que llena de orgullo á este Ejército por el modo como se ha consumado, es menos doloroso al ver que no ha sido estéril.

"Vencedores, con un ejército que en pocos días pasará de 3,000 hombres con los contingentes que vienen de Chocó, Paita, Guapi, Barbacoas y otros puntos, hemos sabido ser magnánimos con todos los prisioneros á pesar de tener ya conocimiento del cobarde asesinato perpetrado por los Guerreros y Zaramas, verdaderos anarquistas, en la persona del General Rosas. El señor Juan B. Ortiz, ex-Prefecto de Barbacoas, marcha hoy con pasaporte á esa República con uno de sus hijos. Las represalias son en cierto modo impuestas por las exigencias de la guerra; pero nosotros les dejamos el asesinato á los sostenedores del usurpador Marroquín, á los áulicos de una dictadura cuyo primer acto de anarquismo lo revelaba el decreto por el cual se nos declara traidores á los liberales que luchamos por la reivindicación y los fueros de la República.

"Nuestra consigna es: adelante! Atenta nuestra situación, el Gobierno no podrá restaurar esta plaza ni con un ejército de 6,000 hombres.

Domingo Díaz

El único liberal panameño de los que presenciaron las sesiones de la gran Convención de Rionegro y que oyeron el cañón del 18 de julio cuando cayó el más notable de los hijos del Istmo, Tomás Herrera, y que hoy como entonces, á pesar de la carga de los años y de una enfermedad que lo tiene atacado de muerte y del inmenso dolor de haber visto caer á uno de sus hijos atravesado gloriosamente por las balas conservadoras en la última guerra; á pesar de todo, repetimos, y con el entusiasmo y brio de la primera edad, ha abandonado su familia y sus comodidades por ir á ocupar el puesto de honor en las filas liberales, el venerable y cons-

picuo hijo del Istmo D. Domingo Díaz. Él, como Porras ha peregrinado en busca de auxilios para la causa restauradora, y á fines de setiembre llegó al Istmo con una expedición formada con el prestigio de su nombre y debido á sus impulsos de patriota. A pesar de sus achaques de salud no ha abandonado los campamentos situados en las goteras de la ciudad en la cual estaría gozando de todas las comodidades que no son para los patricios de su temple, cuando está de por medio la conquista de los derechos perdidos y usurpados.

Ese anciano venerable, ese patriota incorruptible es uno de los jefes de que puede vanagloriarse el ejército del Istmo y á quien con honor puede seguir cualquier soldado de la restauración.

LOS SUCESOS DE PANAMA

Para mejor informar á nuestros lectores, publicamos las siguientes noticias recibidas antier y ayer en San José:

A la salida de Panamá del vapor chileno *Limari* aun no había ocurrido encuentro serio entre el grueso de las fuerzas del Gobierno y las de la Revolución, situadas en el Pacifico.

Quinientos hombres del Gobierno atacaron á cien revolucionarios situados cerca de Mamey, no logrando atravesar el puente Barbacoas.

Los cien revolucionarios, en orden perfecto, se retiraron á la estación vecina, por falta de municiones.

El Gobierno tuvo conocimiento como de cien bajas ocurridas en el choque anterior.

Muchas de las víctimas caían del puente de Barbacoas al río Chagres.

El General Albán regresó á Panamá en la *Boyardá*, y el 24 salió en busca de las fuerzas liberales, encontrándolas desde Río Grande superior hasta Emperador Gorgona y puente de Barbacoa, entre Panamá y Colón.

El combate empezó el 25, durando 6 horas, y continuó el 26 regresando Albán á Panamá con sus heridos, dejando en el campo más de 40 muertos.

Los revolucionarios continúan atrincherados en el puente de Barbacoas, esperando municiones.

Los liberales de la ciudad de Panamá trataron de alzarse, pero fue descubierto el complot.

El buque *Pinzón* regresó de Cartagena con 400 hombres que no han podido desembarcar. Los liberales de Colón continúan preparados.

El jefe que trae de Cartagena refuerzos en el *Pinzón* es Foliaco, y está entendiéndose con los comandantes de los buques de guerra extranjeros para poder desembarcar.

Las noticias recibidas aquí por los conservadores proceden de Albán quien las hizo publicar en *La Estrella de Panamá*. Los 15 prisioneros que dice haber tomado eran trabajadores, no combatientes. En Barbacoas se efectuó un sangriento combate; los liberales se retiraron en completo orden, dejando sembrado de cadáveres el campo contrario. Se decía que Albán había seguido sobre Colón, pero pasajeros del *Limari* aseguran que no ha podido pasar ni Foliaco desembarcar.

LA DEFENSA

Este periódico sale los jueves y domingos.
 La colaboración se solicitará.
 Suscripción por serie de 8 números ₡ 0.80.
 Avisos y comunicados, precio convencional.
 Valor del número del día ₡ 0.10.
 " " " atrasado " 0.25.

Todo pago, sin excepción, es adelantado.
 La correspondencia debe dirigirse al administrador.

Administración: casa contigua al Palacio de Gobierno, 25 varas al Oeste del Correo.
 Apartado número 526.

Macaya y C^o

Esquina de la 6ª Avenida Este y Calle Central Norte, números 10, 16 y 88.

FERRETERIA

Gran surtido constantemente renovado

PARA BENEFICIOS DE CAFÉ:

- Fichas de latón niquelado, para la recogida
- Planchas perforadas y rejillas
- Palas de madera y de acero
- Faroles y linternas
- Aceite para máquinas
- Escobas para patios
- Cáñamo para coser sacos
- Tintas, brochas y letras para marcar
- Lona para manteados

San José, 29 de noviembre de 1901

TRIUNFO

admirable ha conseguido últimamente la

Manufactura de calzado

(Frente a la Fábrica Nacional de Licores)

sobre sus competidores de antes, con su elaboración de calzado en estilos de novedad, de materiales escogidos, su esmero en el trabajo y su rebaja de precios al tenor de la situación.

Se hace calzado á la medida tan fino como lo quieren.

La vista quita la duda.

SE VENDEN

baratísimas las siguientes obras:

LAURENT.—Historia de la Humanidad. 9 tomos á ₡ 1.80 el tomo.

MACAULAY.—History of England 5 tomos á ₡ 2 c. Los once primeros tomos del Diccionario Enciclopédico Hispano Americano, empastados á ₡ 10 c.

En la administración de este periódico se dará razón.

Ricardo Kriebel

Dentista alemán

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados. Instalación eléctrica, única completa en Centro América.

Oficina: Esquina de la Plaza de Artillería.

Descuento de giros, hipotecas, venta de fincas, arrendamientos, pastajes.

Puros finos de "La Patria".

Cacao colombiano desde 50 colones el quintal.
 Vinos españoles y franceses. Joyas finas etc.

Ovidio Gil

25 varas al N. del Carmen.

Serapio Tomas & Ca.

La cantina de moda, la única frecuentada por la creme de la sociedad josefina.

Allí se fabrican los más exquisitos helados y tosteles y se encuentran los licores más finos.

¡Qué cocktails los que preparan en aquella cantina, son de chuparse los dedos!

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO y Ca.

PARA LAS FIESTAS

Gran rebaja de precios

¡Ropa hecha para hombres y niños!

ESPECIALIDAD EN SEDERÍA

Pañolones, rebozos y chales recientemente llegados de la China.

Lanas, gasas de fantasía, sombreros bellamente adornados, última moda, fajas, corbatas de señora, perfumería surtido completo, guantes, abanicos, etc. etc.

PARA CABALLEROS Y PARA NIÑOS

Tenemos: corbatas, camisas blancas y de colores, cuellos, puños, sombreros de fieltro y de paja un gran surtido y á precios sumamente bajos, calzado, etc. etc!

Importación directa	Nuestro lema es lo bueno y lo barato.	Renovación mensual
---------------------	---------------------------------------	--------------------

FELIPE J. ALVARADO y Co.

San José Puntarenas Limón

AGENTES Y COMISIONISTAS

Tip. La Prensa Libre.